

LIVRES

“IL FAUDRAIT MULTIPLIER LES MAISONS DE LECTURE...
OÙ L’ON MÉDITE, OÙ L’ON S’INSTRUIT, OÙ L’ON SE RECUEILLE,
OÙ L’ON APPREND QUELQUE CHOSE, OÙ L’ON DEVIENT MEILLEUR.”
DU PÉRIL DE L’IGNORANCE, VICTOR HUGO



DELPHINE HORVILLEUR
EUH...

COMMENT PARLER DE LA MORT AUX ENFANTS

BYARD GRASSET – AVRIL 2025 – 108 P.

L'Auteur



Delphine Horvilleur, née en 1974 à Nancy, est une femme rabbin française, elle est également romancière et philosophe.

« Femme rabbin appartenant à l'organisation juive libérale Judaïsme en mouvement,

directrice de rédaction de la revue *Tenou'a*, Delphine Horvilleur est auteur chez Grasset de *En tenue d'Eve : féminin, pudeur et judaïsme* (2013), *Comment les rabbins font des enfants : sexe, transmission et identité dans le judaïsme* (2015), *Réflexions sur la question antisémite* (2019), *Vivre avec nos morts* (2021), *Il n'y a pas de Ajar : monologue contre l'identité* (2022) » (Source : [Editeur Grasset](#))

Ce que dit l'éditeur

« Ils vécutent heureux et eurent beaucoup d'enfants. » La phrase qui conclut les contes réservés aux enfants élude une vérité évidente et douloureuse : les personnages vieilliront, perdront des gens qu'ils aiment, tomberont malades et mourront. Alors pourquoi le cacher ? Que dire à un enfant ou un adolescent qui se trouve démuné face à la perte ? Pour nous aider à trouver nos propres réponses d'adulte, Delphine Horvilleur puise dans les textes de la tradition, dans son expérience de rabbin qui accompagne des familles endeuillées, dans les rituels ancestraux ou contemporains, dans son expérience personnelle, et même l'observation de la nature.

« Un petit livre touchant sur un tabou dans un tabou : la mort expliquée aux enfants. C'est une mission à laquelle Delphine Horvilleur s'attelle avec délicatesse. » *Le Point*

« Un petit livre conçu comme un outil pour favoriser le dialogue entre les générations. Dans ce livre comme toujours, Delphine Horvilleur ne

donne pas de recettes, et encore moins de leçons, simplement une intelligence généreuse qui chemine. » *La Tribune dimanche*

(Source : [Editeur Bayard](#))

Résumé

S'appuyant sur les textes de la tradition juive, son expérience personnelle en tant que rabbin ou les rituels ancestraux et contemporains, l'auteure explique comment aborder la question du deuil et de la mort auprès des enfants ainsi que des adolescents.

Ce qu'on en pense

Rabbin, accompagnant régulièrement les familles endeuillées, Delphine Horvilleur est souvent confrontée à l'épineuse annonce de la mort aux enfants. Comment faire ? « Faut-il mentir ou dire la vérité à un enfant ? ». En abordant cette question, l'auteure interroge notre propre rapport à la mort, l'âge adulte n'épargnant ni la peur ni la souffrance. Nourrie de son expérience et avec son immense talent, elle livre une éblouissante réflexion sur la mort qui nous accompagne tout au long de nos vies, sur le deuil mais aussi et surtout sur le surgissement de la vie, toujours, entre les larmes et le chagrin. Un texte à lire et à méditer.

Mathilde, libraire à la Procure de Paris